

# EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 1.º

Lunes 14 de noviembre de 1859.

NÚM. 299.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 6 horas y 44 minutos.  
Pónese á las 4 horas y 45 minutos.  
Sale la luna á las 8 h. y 31 m. de la noche.  
Pónese á las 11 h. y 27 m. de la mañana.

## PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.  
Un número suelto 6 cuartos.  
Anuncios cada linea 3 cuartos.

## SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 9 de noviembre.

Es muy oportuno el recuerdo hecho por *La Epoca* de la guerra iniciada por Inglaterra contra la China veinte años hace, en la cual, dicho sea de paso, no mediaban razones tan poderosas como las que conducen nuestras armas á Marruecos, pues hay gran diferencia entre buscar la reparacion de un agravio recibido y forzar á un pueblo extraño á comprar á peso de oro, drogas y venenos nocivos á la salud.

La Inglaterra, como es sabido, envió sus ejércitos y sus escuadras á la China para vengar el terrible ultraje que le habia inferido aquel gobierno, mandando quemar públicamente algunas toneladas del opio que los ingleses introducian por contrabando y contra las reiteradas protestas de los mandarines.

La Inglaterra, para vengar la mancha que la quema de su opio dejaba en su honra, bloqueó las costas del Imperio, apresó numerosos buques mercantes, y se apoderó de dos islas importantes en las costas de la China: Hong-Kong y Chusan.

Vencido el Celeste Imperio, solicitó paces, que le fueron concedidas magnánimamente por la Inglaterra con estas condiciones: cesion de la isla de Hong-Kong y pago en metálico de una indemnizacion que ascendia á seis millones de libras, ó sea treinta millones de duros; devolución á la China de la isla de Chusan en cuanto estuviere pagada la indemnizacion, y entretanto su permanencia en poder de los ingleses como *garantía material*.

Los chinos vieron que no habia remedio. Cedieron á Hong-Kong á los ingleses, que no amocionan adquisiciones territoriales, pagaron sus 30 millones de duros, y se les devolvió á Chusan; devolución de que hasta el dia están muy arrepentidos los ingleses, y error que no enmiendan en la nueva guerra porque tienen á los franceses por aliados, y si aquellos se quedasen con Chusan, estos naturalmente se quedarían con Formosa, lo que no conviene en manera alguna á los ingleses, y les obliga á revestirse de abnegacion.

La Inglaterra, pues, sigue esta notable máxima en sus disputas con las naciones semi-bárbaras: se les ocupa el territorio que se necesita, se las vence, y el vencido sale condenado en costas.

Nos ha ido tan bien imitando la Gran Bretaña en su sistema de ferro-carriles, y de telegrafos eléctricos, y de gobierno constitucional, que debemos seguirla imitando en todo. Venzamos, pues, á nuestro semi-bárbaro enemigo; ocupemos el terreno que nos convenga, y condenémoslo en costas. Esto es lo que puede llamarse el método ingles.

Se dirá, que si la Inglaterra hace esto para sí, no lo consiente en los otros. Error deplorable que debemos disipar.

Los anglo-americanos se han apoderado de Tejas, de California y nueva-Méjico, y la Inglaterra no solo no se ha quejado, sino que lo ha aplaudido. Los Estados-Unidos hablan de apoderarse de Oajaca y del istmo de Tehuante-

pec, y la Inglaterra lo aprueba altamente. Pero ¿qué mas? no solo consiente que los Estados-Unidos despojen á Méjico, sino que recientemente les han dejado apoderarse de una isla que juran es inglesa, la isla de San Juan, y que es además, según dicen, indispensable para la seguridad de la colonia de Vancouver. Pues bien: lejos de irritarse por esto los ingleses, declaran que la cuestion debe decidirse con toda calma, y que aunque los anglo-americanos se escedan de sus derechos, la humanidad no consiente que por tales cuestiones haya una guerra entre ambos paises, y que no la habra.

Como los ingleses miran con un respeto tan profundo á la Biblia y se la saben de memoria, no querrán sin duda olvidarse de aquello de no hacer á los otros lo que ellos no quieren que se les haga, ni tener dos medidas distintas para juzgar los actos de los demas. Por mucho, pues, que gritasen en periódicos y en *meetings* contra lo que ellos mismos han hecho, si lo imitan otros, creemos que el gobierno inglés ajustará su conducta á dos cosas que no puede olvidar jamás: sus propios antecedentes y su respeto, tan sincero como es sabido, á los preceptos de la Biblia.

Hasta aquí las reflexiones de *La Epoca* que son una justa represalia del lenguaje de los periódicos ingleses. Por nuestra parte insistimos en no confundir las opiniones de estos con las del gobierno; la omnimoda licencia de que disfruta la prensa en Inglaterra la permite decir cuanto se le antoja y defender todo género de escentricidades, pero los gobiernos tienen otras consideraciones que guardar y sin que neguemos que á la Gran Bretaña desagrada nuestra presencia en Africa, fiamos en que su buen juicio la ha hecho comprender que no era su política ajustada á las leyes del derecho y del respeto debido al decoro de las demas naciones, ni está en su verdadero interés indisponerse con un pueblo que desea mucho conservar buenas relaciones con sus vecinos, que tiene verdadero propósito de no provocar aventuras; pero que tampoco dejara cercenar ni un ápice sus facultades, ni se prestará á humillaciones indignas de una nacion generosa y penetrada de la conciencia de su derecho.

—Del Diario de Barcelona.

Paris 7 de noviembre.

Dícese que el príncipe Gerónimo está enfermo de gravedad, sin que su estado sea empero alarmante. Se le han tenido que aplicar cáusticos. S. A. I. está en cama dos dias há. La princesa Clotilde su nuera, la princesa Matilde y mad. de Plancy se relevan en la cabecera, donde desempeñan el cargo de enfermeras.

De los partes telegráficos recibidos ayer en Paris y procedentes de Inglaterra se desprende que la corte de Pekin hace grandes preparativos de resistencia y que en vista de los recursos militares que despliega, el gabinete de Londres pide que se aumente con tres mil hombres mas el cuerpo expedicionario francés.

En los ministerios de Guerra y Marina va á crearse una comision mixta que se ocupe de los negocios de la China.

Se susurra que el efectivo de la guardia imperial se aumentará de 24,000 hombres hasta 30,000. Al mariscal Baraguey d' Hilliers se le encargará una comision particular en Italia.

Ayer llegó á Paris S. A. I. la gran duquesa Maria de Rusia, duquesa de Leuchtenburg. Se ha apeado en la fonda del Louvre. Le acompañan su hijo mayor el príncipe Nicolás Romanowky y sus demas hijos. Ya sabe V. que á S. A. se la espera en Compiègne.

En los periódicos de Italia acabo de leer los siguientes detalles de un homenaje tributado á los soldados franceses que murieron en Magenta por la causa italiana.

«El martes por la tarde, el tren de viajeros que se dirigia de Turin á Milan fué testigo de un espectáculo tierno. En frente de la estacion de Magenta, en un campo situado en un fondo, veianse algunos montones de tierra recientemente removida, sobre los cuales se ostentaba una cruz; allí están enterrados nuestros soldados que murieron en la gloriosa jornada del 4 de junio. El martes por la tarde los viajeros se quedaron profundamente impresionados al ver que ardian algunas luces en aquellos montones de tierra; era el dia de Difuntos. Durante todo el dia las mugeres de Magenta al regresar del cementerio habian ido á visitar las improvisadas tumbas de tantos valientes.»

*A las seis y media.*—Háblase mucho de la respuesta dada por el Rey Victor Manuel á la carta del Emperador. Se asegura que en dicha respuesta espresa sus sentimientos de gratitud por la palabra dada de no intervenir con las armas para el establecimiento de los duques.

Hoy ha ocurrido en la Bolsa una escena violenta. Un bolsista llamado Perpignan ha recibido en el rostro un valor no cotizado en la Bolsa, que ha motivado la destitucion inmediata del agente corredor que habia dado el *bofetón*.—P.

Paris 8 de noviembre.

En los partes telegráficos de hoy encontrará V. plenamente confirmado todo lo que manifesté en mi carta de ayer sobre la discusion insignificante promovida sobre el pago de los 100.000,000 que el Piemonte debe entregar al Austria. La *Gaceta de Colonia* dice que debemos esperar la publicacion simultanea del aviso para la reunion del Congreso y la noticia de haberse firmado los dos documentos de la paz. Creo que ya me he ocupado bastante de este asunto. La discusion relativa al pago de la deuda lombarda, si hemos de creer los partes, no ha terminado aun completamente; sin embargo no pienso que transcurra esta semana sin que se publique en el *Monitor* el anuncio oficial.

En cuanto á la adhesion de Inglaterra, al presente no ofrece ya ni sombra de duda: los mas incrédulos están plenamente tranquilos y convencidos sobre este particular. Ayer se tuvo un Consejo de ministros en casa de lord Palmerston á fin de tomar un acuerdo definitivo. Lord John Russell, á pesar de la indisposicion que, según dijimos, no le habia permitido recibir á la comision israelita que iba á hablarle de la cuestion Mortara, se dirigió á Londres para tomar parte en las deliberaciones de sus colegas

Las asambleas nacionales que se reunieron ayer en Parma, Bolonia y Florencia votaron con entusiasmo la regencia del príncipe de Saboya-Carignan. Toda la Italia central, si el príncipe acepta la dictadura, será colocada bajo la misma dirección, y de ello resultará la unidad de acción y de esfuerzos que no ha habido hasta ahora. Sin asegurar absolutamente la aceptación por parte del príncipe de Carignan, es probable que se realizará. Por lo menos la Francia no le pondrá oposición; y en realidad ya sabe V. que esta candidatura ha sido combinada por la Francia y el Piamonte. La Inglaterra tampoco se opondrá á ella. Está V. seguro empero de que semejante noticia no será muy bien recibida en Austria; fuera de que el gabinete austriaco experimenta ya ciertos recelos á la sola idea del Congreso. El *Ost-Deutsche-Post* pretende que se necesitarán lo menos diez años para realizar el programa trazado en la carta del Emperador. Nadie puede prever cual será la duración del Congreso; pero es indudable que si las grandes potencias se reúnen con desconfianza y con las antipatías que ha manifestado en Inglaterra el *Morning Herald* y en Alemania el *Ost-Deutsche-Post*, no cabe duda de que los plenipotenciarios tienen tela cortada para mucho tiempo.

Hoy ha llegado á París el Emperador para visitar á la gran duquesa de Leuchtenberg. Su Majestad ha llegado á las tres en un tren especial.

La gran duquesa fué á visitar ayer el palacio de las Termas, y el museo de Cluny, donde la recibió el director del museo, Mr. de Sommerand.

Mientras se esperan las grandes cacerías de Compiègne, se busca la caza menor, como liebres, faisanes y perdices. Anteayer en una de estas partidas de caza se probó la carabina revolver inventada por el Emperador. Ayer los convidados que forman la segunda tanda ó serie, salieron para Compiègne, donde permanecerá la corte hasta el día 5 de diciembre.

Vuelve á cundir el rumor de que se trata de crear el ministerio de Policía, cuya cartera se conferirá á M. Pietri. Además se me asegura que se creará un nuevo destino de administrador general de policía del imperio, cuyo destino dependerá del ministerio del Interior.

He sabido que á pesar de la amnistía, no se ha dado permiso á Mr. Blanqui para regresar á París, y que se le ha señalado la Argelia como punto de residencia.

A las seis y media.—La noticia que di á V. sobre que el Rey del Piamonte debía enviar una respuesta dando gracias al Emperador por su carta, se ha desmentido hoy. Dicen también que en Zurich se ha acordado una nueva tregua. El Austria sospecha que la Francia está en inteligencia con el Piamonte para la candidatura del príncipe de Carignan, y apela al pretexto del pago de la deuda lombarda para entretener la discusión hasta aclarar sus sospechas. Sin embargo no creo que al presente esta razón sea bastante poderosa para retardar la firma del tratado.

El general de división Trochu, cuyas hábiles maniobras de Solferino se han encomado, ha sido nombrado por el Emperador para el mando de la China. Conforme se había dicho, el general añadirá al título de comandante del cuerpo expedicionario el de embajador.

Dícese que de ayer á hoy ha empeorado el estado del Rey Gerónimo: S. A. I. ha tenido tres ataques durante el día. Sin embargo su enfermedad no inspira todavía ningún grave recelo.

La *Gaceta del Norte*, revista que se publica en París, inserta la protesta de varios distinguidos escritores y artistas rusos domiciliados en París, á cuyas casas ha ido un tal Vasilitcheff, agente de policía, que se aprovechó de la ausencia de los interesados para hacer un minucioso examen de sus papeles. Esto indica que los rusos ni aun en París están á cubierto de las pesquisas de la policía de su país.

Montpellier 9 de noviembre.

Bolonia 7, por la tarde.—«El marques Pépo-

li, ministro de Hacienda, ha leído á la Asamblea un mensaje del gobierno y una memoria dirigida á las potencias para manifestarles los deseos de los diputados.

Nuestros enemigos, dijo el marques, han apelado á la calumnia, pero el gobierno les ha desmentido. Nuestra conducta, añadió, ha tenido por norma la templanza, y esto ha constituido la fuerza y la gloria del movimiento.

El marques Pépoli ha anunciado además que el balance del primer trimestre arroja un beneficio de 1.600.000 francos.

Ha terminado diciendo que la regencia del príncipe de Carignan consolidará el crédito y hará que la Italia central se presente con mayor autoridad ante el Congreso.

Módena 7, por la tarde.—«La Asamblea reunida ayer en sesión secreta oyó la lectura de un mensaje del dictador sobre la situación, en el cual acabó anunciando el nombramiento del príncipe de Carignan en calidad de regente.

Esta medida, ha dicho el dictador, debe dar fuerza al principio de autoridad, ofrecer una garantía de orden y permitir que se espere con calma una decisión de la Europa que esté conforme con los deseos de los pueblos.

La Asamblea reunida hoy en sesión pública ha aprobado por unanimidad la proposición del dictador y ha conferido la regencia al príncipe de Carignan.

Además, ha confirmado la dictadura de M. Farini hasta la aceptación del príncipe de Carignan, y ha declarado que aquel ha merecido bien de la patria.»

—Leemos en el *Mensajero del Mediodía*:

«Por un parte telegráfico hemos sabido que la cañonera de Marruecos, *Seylia*, ha sido apresada el día 4 por la mañana, por el aviso de vapor español *Alava*, en la embocadura del río Tetuan, después de un fuerte combate.

—A la hora de entrar en prensa nuestro número, añade el propio periódico, hemos visto que el *Diario de los Debates* da como cosa generalmente creída que el Congreso se reunirá en París.»

Parma 7, por la tarde.—«Ayer por la tarde la Asamblea después de oír la lectura de un mensaje del dictador, ha decretado la regencia del príncipe Carignan. Al propio tiempo ha encargado al Sr. Farini que procure conseguir la aceptación del príncipe.

Hasta que esta aceptación se verifique, el Sr. Farini queda encargado del gobierno por la Asamblea, que se ha prorogado y que se considerará como disuelta cuando el príncipe de Carignan habrá tomado posesión de la regencia.»

Florencia 7, por la tarde.—«La Asamblea nacional en vista del mensaje presentado por el presidente del Consejo de ministros, ha pasado á una sección para su examen la proposición siguiente: «La Asamblea nombra al príncipe de Carignan regente de Toscana en nombre del Rey Victor Manuel.»

El público que asistía á la sesión, ha prorumpido en prolongados aplausos que no han terminado hasta que el presidente se ha puesto el sombrero para dar fin á la sesión. La discusión se aplazó para el día siguiente.»

París, viernes, 11 de noviembre.

El *Monitor* confirma la noticia de que se han firmado los tratados, y añade que la Francia y el Austria están de acuerdo para convocar la reunión de un Congreso que tomará por base los tratados de Zurich, y deliberará sobre los medios oportunos para fundar la pacificación de Italia sobre bases sólidas y duraderas.

El periódico oficial publica además una circular del conde Walewski, explicando lo ventajoso de las cláusulas acordadas en Zurich.

El Papa parece que emprenderá próximamente algunas reformas que aunque no aseguren una administración generalmente laica, darán garantías de una mejor distribución de la justicia y de una fiscalización en la Hacienda por medio de una Asamblea electiva.

Zurich 10, á las cinco y diez minutos de la tarde.—Acaban de firmarse los tres tratados en las Casas Consistoriales de Zurich.

Cotización oficial de la Bolsa de Madrid, París y Londres en el día de ayer.

Madrid.—Consolidados, 43-90 y 44.—Diferida, 33-70.—Amortizable de 1.º, 19-25.

París.—3 por 100, 70-15.—4 y 1/2 por 100, 93-50.—Interior español, 43 1/4.—Amortizable, 14.

Londres.—Consolidados, 96 3/8 á 1/2.

## EL CORREO.

Esta mañana ha fondeado en este puerto el vapor mercante francés *Bozantin* procedente de Mahon de donde trae alguna fuerza de ingenieros, que va á incorporarse con los demás de su instituto destinados al teatro de la guerra. En él se han embarcado las tres compañías del batallón de Asturias que no pudieron ser trasportadas por el *Bresil* á causa del excesivo número de plazas que tenían los dos batallones que embarcó el sábado.

Nuestro distinguido amigo y paisano el Sr. D. Agustín Marcó, teniente coronel del regimiento de Asturias ha sido destinado á mandar el batallón provincial de Huelva. Estos cuerpos deben ser ahora mandados por gefes de aquella graduación, con primeros comandantes de segundos gefes y segundos comandantes de terceros. Sentimos que esta disposición prive al cuerpo que guarnece esta plaza de la presencia de un militar inteligente y apreciable que disfruta las sinceras simpatías de cuantos tienen el gusto de tratarle.

**Durará mucho.**—Siguen las calderas de los embuchados espuestas al público en medio de las calles. Ayer, domingo, la función se hacía en una casa de la cuesta nueva.

**Gas.**—Anteanoche observó mucha gente que los faroles del gas daban una luz tan escasa que las calles estaban casi enteramente á oscuras. Nos hallábamos dispuestos á dirigir una escitación á la empresa, pero averiguada la causa, supimos que consistía en haberse hecho un ensayo con el objeto de aprovechar los productos minerales de esta isla. En vista del mal resultado que dió esta prueba la dirección mandó inmediatamente que la carga de la madrugada se hiciese con carbon inglés, y si ayer á las primeras horas se observó que la llama no era aun tan viva como en los otros días fué porque las cañerías contenían aun el gas de la carga anterior. A hora mas avanzada la luz era ya natural y es de esperar que no suceda otra vez este percance.

**Susto.**—Anteanoche hubo un amago de incendio en una casa de la calle *den Morey*: felizmente no se quemó mas que una poca cantidad de algodón, pero como se oyó la campana de la ciudad que anunciaba el siniestro hubo un momento de alarma entre las personas que transitaban por las calles.

**Suma y signe.**—Ayer al anochecer estaban tres hombres tomando copas en un café inmediato á la plaza de Atarazanas, y habiendo estado largo rato en amistosa conversacion, y sin que ninguno hubiese bebido con exceso, se dispusieron para marchar y uno de ellos pagó el gasto hecho por todos. Salieron del café y apenas schallaron en la calle el primero que habia salido embistió á los otros dos navaja en mano sin darles tiempo para defenderse, y causó al uno una grande herida que desde la sien le llega hasta la barba y al otro dos de no menor profundidad que se extiende de un lado al otro de la cara. Los heridos gritaron, pasaba gen-

te, y el agresor viéndose perdido huyó precipitadamente. Trató de esconderse en el zaguan de una casa inmediata, oyó en la escalera voces de varias señoras que se despedían, subió atropellando á las señoras, estas buyeran despa- voridas hácia dentro; pero él se apoderó de la puerta, y quedó encerrado con las señoras dentro de la casa. Por fortuna, mien- tras él cerraba la puerta y escondía la llave en el gorro ellas pudieron entrar en las ha- bitaciones interiores y dejar al criminal in- comunicado en la antesala. Llamaron en su auxilio á los vecinos, uno de ellos corrió á dar parte á los empleados de vigilancia, lle- gó el celador Sr. Larrea acompañado de al- gunos vigilantes, y saltando por un balcon encontraron al fugitivo que fué conducido á Trinitarios, y desde allí á la cárcel después de instruidas las primeras diligencias. Los dos heridos fueron curados en la casa de uno de ellos y trasladados al Hospital por disposi- cion del tribunal que se constituyó inme- diatamente en el lugar del suceso. Tambien se presentaron en seguida el Alcalde Sr. Da- meto, el teniente de alcalde Sr. Planas, el comisario de vigilancia Sr. Terrasa, algunos celadores vigilantes, guardas municipales y otros dependientes del Ayuntamiento.

**Exactitud.**—El cuadrante de la fachada de la parroquia de Santa Eulalia, un tiem- po muy exacto, no lo es al presente pues le hemos observado algunos dias hasta media ho- ra de diferencia con los demas. Suponemos que estará algo desorientado, cual sucede con otras muchas cosas; y como por estar en sitio tan céntrico, sirve de guia á muchos tran- seuntes, quisieramos que hubiese un medio para remediarlo; pues un reloj que va mal es una de las cosas que mas bien estorban ó hacen daño, que aprovechan, por las conse- cuencias á que puede dar lugar.

**Viceversa.**—Muy Sr. mio y amigo: Ayer al llegar á mi quinta me entregaron una por- cion de cartas y periódicos que me pusieron de muy buen humor y me hicieron olvidar los ma- los ratos que me han dado quince dias de viaje por Mallorca, quince dias de ver lo que no de- biera verse nunca de contemplar la oscuridad, haciendo presa en objetos importantes, la pe- reza de bracero con la riqueza y la holgazaneria comiendo migas con la fuerza y robustez de la juventud.

Vi en el correspondiente número la publici- dad dada á mi carta y en otro la contestacion con que Vd. me favorece y agradece en gran ma- nera la cordialidad con que V. admite mi amista- dad franca y sincera. Eran ya las nueve de la no- che cuando llegué de regreso de una cácería mon- truo, y á pesar del cansancio que llevabamos ya y mi mayoral no nos fuimos á la cama sin haber leído mas de una vez la consabida carta. Mi mayoral que ignoraba el autor de ella me decía á cada momento. Sr. Pablo ¿Qué bueno es esto! El que ha escrito esta carta será otro como V. sin duda. Mire como aqui dice eso y esotro. ¡Ay! y si supiera lo que V. sabe cuantas co- sas escribiría. Cuantas lindezas se le ocur- rirían ahora, si hubiese ido con nosotros á Alcudia y á tantos otros pueblos, y hubiese visto aquello que V. llama el ancho teatro y la cueva aquella en que estuvo una gran rei- na haciendo penitencia, y aquellos puentes y que se yo que mas. Mañana voy á decirle al pastor, y á mi muger, y no hé de parar hasta que la sepan de memoria.

Y asi como lo dijo, lo está haciendo ahora, mientras yo voy á ocuparme con V. de los frutos de mi cácería.

He visitado la ciudad de Alcudia, la ciudad de los recuerdos, la opulenta capital romana en esta isla y la que mereció en los siglos me- dios el dictado de fidelísima por el valor de sus defensores; y no hé podido menos de de- plorar la decadencia en que la tienen todos sus gobernantes. En vano á ha dotado la natu- leza de puertos á derecha é izquierda en el fondo de dos magnificas bahias de las que ella

es la clave. En ninguno de ellos pueden los buques aproximarse á la costa por su escaso fondo y tienen que quedarse en franquia á me- dia legua de distancia. En vano la ha dotado de fértiles llanuras y fuentes naturales por mas que el descuido del hombre por una especula- cion mal entendida la deje convertirse en al- buferas cuyas aguas estancadas y corruptas las transforman en un campo de muerte; al paso que tan fácil fuera el hacer una dársena natu- ral del lago de los Ponts, puerto que pudie- ra abrigar no solo los buques de Alcudia sino tambien los que tuvieran La Puebla, Muro y Santa Margarita, si canales de navegacion los unieran con ella. Estos canales servirían á la vez para desagüe de los terrenos inundados y la misma causa que motiva la decadencia de aquella ciudad y atraso de los demás pueblos, seria la que aceleraría su futura prosperidad. Pocas obras fueran necesarias para ello. Un canal de comunicacion en los actuales puentes destruidos, con una escollera y un rompe olas que resguardasen su boca y fondo de las mo- vedizas olas y arenas que mueve el viento Este reinante, y una buena direccion en las obras que verificau los mismos propietarios colindantes, que hacen mucho, muchísimo en su canalizacion, pero siempre á ciegas y em- píricamente.

En vano tambien la ha dotado el hombre de otros siglos, de murallas importantes que for- man en el dia su mejor página, si él de los pre- sentes trata de destruir las para vender el solar que ocupan. Tal vez no haya en España dos poblaciones que puedan presentar un recinto completo de fortificacion romana en buen esta- do, resguardado por otro recinto de fortifica- cion abaluartada. Tal vez si alguna hay, no pueda ser enseñada al historiador sin una rui- na sin que falte á su sistema defensivo una sola piedra: ¡Y la civilizacion moderna trata de des- truir esa página de gloria desde que la plaza ha sido desmantelada! ¿En donde está esa Comision de monumentos históricos que debe existir en la provincia; que no dá señales de vida, habien- do quien asegura que los fondos consignados para sus atenciones se dexuelen intactos al fin del año? Son cojos y ciegos sus individuos cuando ni van á Alcudia, ni ven sus bellezas antiguas, ni su anfiteatro labrado en la misma peña, que va perdiendo de un año á otro sus restos de construccion, habiendo desaparecido por completo su casa de fieras y otro torreón de desconocido uso? ¿Saben acaso que existe la cueva de San Martín con su capilla medio arruinada, de la que van desapareciendo tam- bien los retablos de mármol de Canora pagados por una infanta de Mallorca y en cuyo suelo sagrado y venerable se albergan hoy manadas de cabras y ovejas? ¿En qué se ocupa?... Suspendo la carta ó mejor diré la conclu- yo por hoy, porque mi pastor entra en mi cuarto con gran bulla á regalarme tres docenas de tortas que ha cazado esta mañana, y yo voy á ver si mando hacer con ellos un arroz magnifico que siento que V. no pueda gos- tar. Soy siempre S. S. S. y atento amigo que B. S. M.—Pablo.

### SECCION COMERCIAL.

*Buques fondeados en el puerto de Palma.*

Dia 10.—De Málaga en 7 dias laud Juanito, 33 ton., pat. Antonio Miguel, con 6 mar., 2 pas., hierro y vino.

De Arenys en 2 dias laud Leonor, de 26 to- neladas pat. Andrés Vicente Riera, con 6 ma- rineros 4 pas. y obra de barro.

De Malgrat en 3 dias laud S. José, de 28 to- neladas pat. Juan Faxeda, con 6 mar., aros de madera.

De Málaga en 8 dias polacra goleta Diligen- cia, de 108 ton., cap. D. Rafael Moll, con 8 mar. y barrilla.

De Malta en 10 dias polacra Trinidad, de 170 ton., cap. D. Pedro Oliver, con 10 ma- rineros trigo y efectos.

De Valencia y Iviza en 7 horas vapor Rey

O. Jaime 1.º de 278 ton., cap. D. Gabriel Me- dinas, con 19 mar., 35 pas. y balija.

Dia 11.—De Barcelona en 1 dia vapor Ma- honés, de 164 ton., cap. D. Antonio Victori, con 18 mar., 34 pas. harina y efectos.

Dia 12.—De Marsella en 2 dias vapor fran- ces Bresil, de 730 ton., cap. Mr. Emeric, con 47 plazas, fuerza de 300 caballos cargo material de guerra y provisiones.

Dia 13.—De Barcelona en 3 dias polacra Linda, de 159 ton., cap. D. Rafael Carbonell, con 40 mar., 4 pas. y lastre.

De Barcelona en 13 horas vapor Rey D. Jai- me 2.º de 332 ton., cap. D. Nicolás Morey, con 20 mar., 66 pas. balija y efectos.

*Buques despachados.*

Dia 9.—Para Málaga laud S. Antonio, de 33 ton., pat. Miguel Roca, con 6 mar. y lastre.

Para Villanueva Javeque 2.º Dolores, de 400 ton., pat. José Coll, con 8 mar. y lastre.

Para Málaga laud Lindo, de 30 ton., pat. Pe- dro Vich, con 6 mar., 1 pas. y leña.

Para id. laud S. Juan, de 35 ton., pat. Pe- dro José Izquierdo, con 7 mar., 4 pas. euros y efectos.

Para Barcelona vapor Rey D. Jaime 2.º de 332 ton., cap. D. Nicolás Morey, con 20 ma- rineros, 90 pas. balija y efectos.

Dia 10.—Para Alicante laud Monte Carmelo, de 61 ton., pat. Antonio Felany, con 7 mari- neros 4 pas. leña y efectos.

Para la Habana polacra Maria, de 434 tone- ladas cap. D. Juan Morey, con 13 mar., 4 pa- sagero frutos y efectos.

Para Argej laud S. Antonio, de 22 ton., pa- tron Jaime Alemany, con 6 mar., 4 pas. cer- dos y efectos.

Para Adra laud S. Antonio, de 29 ton., pa- tron Antonio Felany, con 5 mar. y lastre.

Para Marsella corbeta Victoria, de 380 to- neladas cap. D. José Esterellas, con 17 mar. y trigo.

Dia 11.—Para Málaga laud Paquito, de 49 ton., pat. Pedro Antonio Bauzá, con 5 mar., 2 pas. y lastre.

Para la Habana fragata Hernan Cortés, de 413 ton., cap. D. Tomás Mascará, con 22 ma- rineros 6 pas. frutos y efectos.

Dia 12.—Para Mahon vapor Mahonés, de 87 ton., cap. D. Antonio Victory, con 49 mari- neros, balija y efectos.

Para id. laud S. Antonio, de 29 ton., pa- tron Antonio Moll, con 7 mar., vino y efectos.

### SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

**San Eugenio, obispo y mártir.**

S. Eugenio, primer arzobispo y fundador de la silla arzobispal de Toledo, fué discipulo de S. Dionisio y enviado por este á España desde Francia, convirtió innumerables gentes á la ver- dadera religion. Regresando despues á Francia, encontró un capitán de Lesinio quien tenia ór- den de preguntarle si era cristiano y en caso afirmativo le fusilasen; habiendo contestado el santo que estaba dispuesto á dar mil vidas que hubiera por Jesucristo fué acometido y muer- to por los soldados el dia 15 de Noviembre por el año 120.

**Cultos.**—Para mañana martes.—En Santa Cruz continuan las cuarenta horas que empie- zan hoy á las tres y media de la tarde y se de- dican á Sta. Gertrudis, siendo la exposicion á las seis de la mañana. A las diez habrá misa solemne y sermón que dirá D. Cayetano Ignacio Seguí Pro, al anohecer tendrá lugar el penúlti- mo dia de la novena y luego se reservará S. D. M.

En Sta. Glara al anohecer se practicará la devocion del dia 13 dedicada á nuestra Señora en memoria de su gloriosa Asuncion.

En el Socorro á la propia hora habrá la mis- ma devocion.

Por todo lo que ya sin firma.  
El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.

# SECCION DE ANUNCIOS.

EL VAPOR-CORREO

## El Rey Don Jaime II

saldrá para Barcelona el miércoles 16 del corriente á las 4 de la tarde.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, núm. 4.

## Artículos

### nuevamente llegados.

A las *Ninfas Palmesanas* calle de Bastaixos número 32 tienda esquina contigua al horno den Frau.

Acaba de llegar á este establecimiento un elegante surtido de objetos de Bisuteria tales como:

Aderezos y medio aderezos de nacar, aluminio, mosayco, dúblé y de luto del mas exquisito gusto.

Aretes, alfileres de pecho y para mantilla. Jemelos plaqué y de piedras y alfileres para corbata todo de última novedad.

Paraguas de seda y algodón, zapatos de goma de todas medidas y á precios módicos.

Esteroscopos y vistas que contienen los principales edificios de Paris, Roma, Nápoles, Suiza, Egipto y Tierra Santa, iluminadas y de cristal desde el insignificante precio de dos sueldos á 4 pesetas una.

Cubiertos, cucharones y cuchillos de *Alpaca* de primera clase.

Abanicos de pluma y de los que forman un ramo de flores propios para teatro y baile. Y en fin una porcion de artículos de ornato y elegancia.

## Gran barato.

En la cuesta de la Pescaderia frente al teatro casa de madera, hay un buen surtido de géneros que son los siguientes:

Paños de todas clases y colores desde 4 reales hasta 20 palmo, satenes, castores, patenes, cueros, para pantalones y todo trage, adecuado al gusto del día, tambien encontrarán chalecos de terciopelo, y raso negro; cuyos géneros se espenderán con la mayor equidad.

## Ebanistería de Miguel Mir.

En este establecimiento, antes situado á la esquina del callejon de San Nicolas y ahora frente la entrada que pasa y conduce á la pescaderia nueva, hay de venta un gran surtido de cómodas, camas, sofás, sillas, mesas y otros géneros de varias clases, en cuya confeccion se ha procurado conciliar la novedad y el buen gusto con la mayor baratura. En el mismo establecimiento se harán los muebles que se le encarguen á precios módicos y convencionales.

## Aviso.

Ha llegado á esta capital un dorador el que ofrece sus trabajos dorando toda clase de objetos, como espejos, cuadros, colgaduras para camas y puertas, pies de fanales dorados de iglesias, etc., y todo del mejor gusto que se conoce. Vive calle de las Monjas de la Misericordia n.º 44.

## Otro.

Se hace saber al público que el depósito de escalones de Manacor se ha trasladado en la calle del Correo ó frente las monjas de la Misericordia, como igualmente una variedad de dicho género de buen gusto y economía.

## Otro.

En la calle de *can Ribera* detrás de S. Cayetano n.º 22, hay para alquilar unos entresuelos, con todas las comodidades apetecibles.

## Otro.

Habiendo llegado en esta capital un gravador y dibujante ofrece sus servicios á este respetable público, en toda clase de dibujos para bordar. Darán razon en la calle *den Brondo* tienda de Lenceria.

## Venta.

Hay para vender dos mostradores con sus vidrieras para un portal de tienda y dos *ge'osias* de veinte palmos. En la calle de Sto. Domingo núm. 3 piso 2.º darán razon.

## Mr. Marignac

Avisa á sus numerosos y constantes parroquianos que acaba de llegar procedente de Paris, con un grande y variado sortido de estampas de todas dimensiones, como son historias, paisajes, santos, caprichos, mapas, delanteras de chimenea, marcos dorados del mejor gusto, espejos de todos tamaños, y un gran surtido de vistas y grupos de esteréscopos de 2 rs. hasta 8 estos de nueva invencion americanos, como igualmente un magnífico surtido de estampitas para devocionarios, todo á precios sumamente módicos.

El despacho estará abierto al público, desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche, frente la Cárcel, tienda núm. 2., en donde permanecerá hasta el 25 del mes presente.

## SALON

### de peluquería de Sendra,

Situado en la plaza de las Copiñas.

En este establecimiento acaba de hacerse una reforma en la que no se ha economizado gasto alguno para proporcionar á sus numerosos parroquianos toda la comodidad que merecen: entre otras, se ha dispuesto con entera separacion el servicio de cada uno para evitar la repugnancia que ocasiona el uso de ropa de otro.

El gabinete destinado á la limpieza de dentaduras es una dependencia que absorve los mayores cuidados del dueño del referido establecimiento, y cotidianamente introduce en él todas las mejoras que están á su alcance.

A continuacion se detallan los precios por abono ó sin él, del modo siguiente:

*Salon de peluqueria.*

Afeitar, arreglar el cabello y rizar, por un mes. . . . . 16 reales.  
Id. id. id. sin rizar id. id. 10 »

Gabinete destinado á la limpieza de dentaduras. Con el objeto de que esté al alcance de todos el utilizar este adelanto, se estipula el precio de 12 rs.

## El Aguila.

*Gran Bazar de sastreria en las casas de don Jaime Moraques frente al Teatro principal.*

Ya que muchos de los parroquianos de dicho bazar no han podido surtirse en estos últimos dias de las magníficas capas madrileñas de 12 y 14 duros así que de los raglanes de 6 y 8 duros por haberse agotado enteramente estas dos ventajosas clases.

El representante del mismo dispuesto siempre á presentar las mayores ventajas y novedades posibles en su establecimiento y en beneficio de sus muchos parroquianos, tiene el gusto de participar á los mismos que desde el lunes 14 en adelante se encontrará siempre en su establecimiento un surtido completo de estas prendas, así que de todas cuantas tiene anunciadas anteriormente.

Ademas habrá y se recibirá el lunes un elegante y muy variado surtido de abrigos de alta novedad para señora que por su caprichosa hechura y elegancia merecerá la general aceptación de las Sras. de buen gusto; para la venta de estas prendas y por si tiene que tocarse alguna cosa hay una señorita modista destinada al efecto.

Siendo en muy grande escala las prendas á medida que tiene este bazar, se tomarán tres ó cuatro muchachas á jornal y se dará trabajo continuo á cuantas se presenten que sepan bien su obligacion en sastreria.

## Guano legitimo del Perú.

Se acaba de recibir una partida de dicho abono que se vende á los precios de los principales de ósitos, con solo el aumento de un insignificante flete.

En la Agencia frente S. Nicolas darán razon.

## Interesante.

La casa posada que estaba situada antes en la casa de Baños de la calle *d' en Bordoy*, se ha trasladado á la calle *de Apuntadors*, y se titula *Posada de la marina*.

El dueño de dicha posada participa á sus numerosos parroquianos y á cuantas personas quieran honrarle con su confianza que admitirá huéspedes desde 6 y 1½ rs. en adelante y que servirá comidas á precios económicos tanto en su casa como fuera de ella.

## Teatro del Circulo.

*Funcion 22 para el martes 15 de noviembre.*

Se pondrá en escena la opera en 4 actos del maestro Rossini.

LA GAZZA LADRA.

A las 7.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA

Cerca del Correo.

P.V.E.E.  
Juan Villalonga